

digunakan-Nya, tetapi harus dilihat dari substansi akumulasi ayat-ayat tentang suatu masalah tertentu.⁶

Menurut penulis, setelah diketahui persamaan antara pemikiran Muḥammad Shaḥrūr dan Amina Wadud Muhsin tentang *nushūz* serta penyelesaiannya di atas, yang terletak pada deskripsi *nushūz* serta penyelesaiannya, sehingga dapat dikatakan bahwa pemikiran Muḥammad Shaḥrūr dan Amina Wadud Muhsin tentang *nushūz* serta penyelesaiannya dapat dijadikan acuan sebagai pencegahan kekerasan dalam rumah tangga. Kemudian, aplikasi metode hermeneutik yang digunakan untuk mengkaji ulang ayat-ayat hukum, khususnya ayat tentang *nushūz* terletak pada kata-kata yang mengandung perujukan, seperti identitas dan moral yang digunakan oleh bahasa *al-Qur'ān*. Sehingga dapat dikatakan bahwa kedua pemikir tersebut mengaplikasikan makna perujukan dan lebih mengutamakan karakter pribadi secara umum dengan melihat perkembangan budaya yang selalu berubah di setiap zamannya. Oleh karena itu, dalam relasi suami isteri penting adanya wawasan kesetaraan jender dan berkeadilan jender dalam kehidupan berkeluarga dan bermasyarakat.

⁶ Siti Ruhaini Dzuhayatin, *Rekonstruksi Metodologis: Wacana Kesetaraan Jender Dalam Islam*, (Yogyakarta: McGill-ICIHEP dan Pustaka Pelajar, 2002), 116.

Muhammad Shahrūr kata itu tidak mempunyai sinonim (*murādif*), setiap kata memiliki kekhususan makna, bahkan bisa memiliki lebih dari satu makna. Oleh karena itu, untuk menentukan makna yang tepat tergantung konteks logis kata dalam kalimat atau makna teks yang telah dipengaruhi oleh hubungan linier dengan kata-kata disekelilingnya (strukturnya). Ini karena teori yang dianutnya adalah teori Ibnu Jinni dan al-Jurjanī yang saling melengkapi, yang bersumber dari aliran *linguistik* Abu ‘Alī al-Farisi.

Selain itu, dengan kelebihan Muhammad Shahrūr pandai dalam berbahasa, beliau mampu meniadakan kata yang bersinonim. Pertama, hal tersebut diaplikasikannya pada pemahaman kata *al-rijāl* dan *al-nisā’* dalam surat an-Nisā’ ayat 34 yang menjadikan arti sifat *al-qiwamah* untuk laki-laki dan perempuan sekaligus. Sehingga pelebihan yang dimaksud dalam ayat tersebut adalah pelebihan yang diberikan kepada laki-laki dan perempuan berupa hak kepemimpinan dalam segala hal apapun. Akan tetapi, dalam konteks ayat tersebut membatasi soal pelebihan berupa hak kepemimpinan dalam rumah tangga. Oleh karena itu, pada langkah ketiga dalam penyelesaian *nushūz* isteri menggunakan langkah memblokade kekuasaannya dengan menarik hak kepemimpinannya.

Kedua, pelebihan berupa hak kepemimpinan dalam menguasai harta benda dalam rumah tangga. Kemudian mampu membedakan arti kata *al-rijāl* dan *al-nisā’*, *qawwāmun* dan *al-qiwamah*, serta *al-ba’l* dan *al-zawj*

dengan memberikan penjelasan tersendiri. Oleh karena itu, dalam keadaan *nushūz* suami, menyebutkan kata *al-ba'ī* yang berarti sang penopang, kemudian mengklasifikasikan dua sifat suami dalam keadaan *nushūz* atau *i'rad* dengan menyertakan pengertian yang berbeda antara keduanya. Hal tersebut, dikarenakan bahwa surat an-Nisā' ayat 34 dan 128 bukan membahas soal ketidakpatuhan isteri terhadap suami dan tidak membicarakan hubungan seksual, melainkan berbicara perihal hak kepemimpinan dalam keluarga.

Akan tetapi, terdapat kekurangan Muḥammad Shaḥrūr, yaitu pertama, dalam memahami surat an-Nisā' ayat 34 bahwa kata *qawwāmūn* yang berarti pelayan, kemudian mengganti arti kata *al-qiwāmah* dengan menjadikan sifat *al-qiwāmah* untuk kaum laki-laki dan kaum perempuan sekaligus. Akan tetapi, arti pemimpin tersebut sama halnya dengan melayani yang dipimpin. Jika diterapkan oleh suami dan isteri dalam rumah tangga, tidak mungkin sama-sama memiliki hak kepemimpinan. Kedua, dalam surat an-Nisā' ayat 128 Muḥammad Shaḥrūr memahami kata *ba'ī* adalah sang penopang (yang memberi makan, minum dan teman bermain), akan tetapi kata tersebut sama halnya dengan suami. Dari sini, dapat dikatakan bahwa Muḥammad Shaḥrūr secara berlebihan meniadakan kata yang bersinonim, akan tetapi semua kata yang diaplikasikannya telah mengandung makna dan maksud yang sama.

- a. Nasehat, baik antara suami dan isteri seperti pada surat an-Nisā' ayat 34, atau nasehat antara suami dan isteri dengan bantuan penengah seperti pada surat an-Nisā' ayat 128. Langkah pertama ini adalah solusi terbaik yang ditawarkan dan lebih diutamakan oleh *al-Qur'ān*, karena solusi ini dibicarakan dalam kedua contoh kata *nushūz*, juga sesuai dengan prinsip umum *al-Qur'ān*, yaitu musyawarah. Karena yang menjadi tujuan adalah perdamaian dan “mengadakan perbaikan”, bukan kekerasan dan kepatuhan yang dipaksakan. Jika pembicaraan terbuka gagal, maka solusi yang lebih tegas kedua;
- b. Pisahkan mereka di tempat tidur yang terpisah. Paling tidak satu malam atau lebih dilewatkan dalam keadaan tidur terpisah. Dengan begitu, langkah ini akan berimplikasi bagi setiap anggota pasangan. Karena keberadaan masa tenanglah yang secara terpisah untuk merenungkan persoalan yang ada. Sehingga hal ini tidak lantas mengarah bahwa laki-laki harus memulai kekerasan fisik kepada isterinya. Hanya saja, kalau sudah sangat melampaui batas, maka tindakan pamungkas;
- c. Penyusahan hati, namun sifat “penyusahan hati” tidak boleh sedemikian rupa sehingga menimbulkan kekerasan dalam perkawinan atau peperangan di antara pasangan tersebut, sebab hal itu tidak Islami.

Amina Wadud Muhsin berbeda pendapat pada langkah ketiga, karena kata taat pada surat an-Nisā' ayat 34 di atas, bagi perempuan adalah bersyarat, bukan suatu perintah. Penekanannya adalah pada perlakuan laki-laki

atau ciri kepribadian orang-orang yang beriman kepada Allah dan cenderung bersikap kooperatif satu sama lain, serta tunduk dihadapan Allah. Salah satunya adalah kata taat pada surat an-Nisā' ayat 34 yang artinya para perempuan yang baik, yang diindikasikan taat kepada Allah Swt. Kedua, Amina Wadud Muhsin mampu mengambil penyelesaian *nushūz* dalam surat an-Nisā' ayat 128, yaitu musyawarah. Karena solusi tersebut dibicarakan dalam kedua contoh kata *nushūz*, yang merupakan solusi terbaik yang ditawarkan dan lebih diutamakan oleh *al-Qur'ān*, juga sesuai dengan prinsip umum *al-Qur'ān*.

Akan tetapi, terdapat kekurangan Amina Wadud Muhsin mengenai persoalan *nushūz* serta penyelesaiannya, yaitu pertama, yang selama ini dalam anggapannya bahwa para perempuan yang baik adalah taat kepada suami. Akan tetapi, sudah jelas bahwasannya taat yang dimaksud dalam ayat tersebut adalah taat kepada Allah Swt dengan perantara melalui taat kepada suami. Kedua, tidak ada penjelasan secara rinci mengenai bentuk-bentuk penyusahan hati dalam penyelesaian *nushūz*. Ketiga, tidak mengakui adanya surat an-Nisā' ayat 128 yang secara jelas telah mengatur tentang *nushūz* suami serta penyelesaiannya, karena Amina Wadud Muhsin memahami kata *qānitāt* hanya memiliki makna khusus taat kepada Allah. Dari sini, dapat dikatakan bahwa Amina Wadud Muhsin secara berlebihan menggunakan metode hermeneutik *tauhid* untuk menjelaskan dinamika antara hal-hal yang universal dan patrikular dalam *al-Qur'ān*, akan tetapi

sesungguhnya pesan yang terkandung dalam surat an-Nisā' ayat 34 sudah menunjukkan perintah taat kepada Allah.

Mayoritas kebanyakan orang mengkaitkan *nushūz* dengan tindakan kekerasan dalam rumah tangga. Hal tersebut, ada benarnya karena ketika isteri *nushūz*, suami memang dibolehkan untuk memukulnya, manakala tidak berhasil diberi pengertian. Namun, pemukulan sering disalahartikan dan disalahgunakan, sehingga hal-hal yang semestinya tidak dalam kategori *nushūz*, dikatakan sebagai *nushūz*. Oleh karena itu, ada pembatasan pemukulan yang sudah ditentukan. Ini artinya, fiqh sebenarnya tidak menghendaki terjadinya kekerasan fisik. Meskipun demikian, syarat dalam pemukulan *nushūz* isteri tetap menjadi ajang legitimasi yang membolehkan seorang suami melakukan tindak kekerasan dan diskriminasi terhadap isteri. Sebab, tindak kekerasan tidak hanya sebatas pada tindakan fisik, tetapi hal-hal yang menyangkut perasaan juga termasuk dalam kategori kekerasan, kemudian mengakibatkan timbulnya diskriminasi hak terhadap perempuan.²⁰

Pendapat saya sebagai penulis, bahwa *nushūz* ternyata tidak hanya diartikan sebagai ketidakpatuhan atau kedurhakaan isteri terhadap suami, sehingga suami harus memukul isterinya. Serta *nushūz* ternyata tidak hanya diartikan sebagai kesewenang-wenangan suami terhadap isterinya, sehingga isteri merelakan sebagian haknya untuk digugurkan yang selama ini dipahami dikalangan muslim pada umumnya. Ini terbukti dengan adanya perkembangan dalam konsep *nushūz* serta penyelesaiannya yang populer dikalangan pemikir

²⁰ Syafiq Hasyim, *Hal-Hal Yang Tak Terpikirkan: Tentang Isu-Isu Keperempuanan Dalam Islam*, (Bandung: Mizan Anggota IKAPI, 2001), 164 – 155.

Islam kontemporer. Upaya tersebut dilakukan untuk memberikan refleksi kepada masyarakat muslim yang selama ini terkungkung dalam penafsiran yang sempit. Sehingga timbul berbagai ketidakadilan gender dan diskriminasi gender.

Menurut hemat penulis, bahwasannya konsep *nushūz* menurut pemikiran Muḥammad Shaḥrūr, baik *nushūz* isteri serta penyelesaiannya (QS. an-Nisā': 34), maupun *nushūz* suami serta penyelesaiannya (QS. an-Nisā': 128) dan konsep *nushūz* serta penyelesaiannya (QS. an-Nisā': 34) menurut pemikiran Amina Wadud Muhsin tidak dapat dijadikan sebagai ajang legitimasi suami untuk memulai tindak kekerasan dan diskriminasi gender terhadap isteri. Dengan demikian, dapat dikatakan bahwa teori *nushūz* serta penyelesaiannya menurut pemikiran Muḥammad Shaḥrūr dan Amina Wadud Muhsin dapat dijadikan sebagai pencegahan kekerasan dalam rumah tangga.